

Les arrondissements de Fès

Le protectorat français a pris soin de conserver les anciennes divisions de la ville de Fès en arrondissements et quartiers, trace évidente de la bonne organisation intérieure dont cette grande cité jouissait pendant ses périodes de calme politique. On sait que Fès se composait de deux grandes agglomérations : Fès el Bali et Fès-Jdid. À ces deux agglomérations sont venus s'adjoindre, depuis 1912, les quartiers européens de la ville nouvelle et les camps de Dar Debibagh et de Dar Mahrès.

Fès el Bali est divisée en trois arrondissements, composés chacun de six quartiers :

- **Arrondissement de Lemtiyine** : ainsi nommé parce qu'il était autrefois habité par des gens originaire de Lemta, bourgade situé à quelques kilomètres de Fès comprenant les quartiers de :
 - Souquet ben Safi, nom du marabout Sidi Safi qui y est enterré.
 - Blida ou la petite ville.
 - Cherabliyine ou quartier des fabricants de babouches pour femmes.
 - Saghia ou quartier des bijoux.
 - Zqaq Roumani ou quartier de la rue aux grenades.
 - Fondouk el Youdi ou fondouk des juifs parce que ce quartier était habité par la population israélite avant la construction du Mellah de Fès-Jdid.
- **Arrondissement de l'Adoua** : l'arrondissement par excellence, comprenant les quartiers de :
 - Mokhfa, du nom du marabout Sidi el Mokhfi, qui y est enterré.
 - Gueziba ou l'île, quartier situé entre deux ruisseaux.
 - El Quas ou quartier des arcades.
 - El Keddan ou quartier des pierres, en raison des blocs de rochers qui encombraient autrefois les rues de ce quartier.
 - Oued Zitoun ou rivière des oliviers, en souvenir de l'olivette où campa à son arrivée à Fès, le premier émir Znati, Ziri ben Attia (988 J.-C.)
 - El Fakhrarine ou quartier des potiers.
- **Arrondissement de Andalousiyine** : ainsi appelé parce que les Maures chassés d'Andalousie y installèrent leur demeure, comprenant les quartiers de :
 - Talaa ou la montée, ainsi nommé parce qu'il se trouve au sommet de la ville et qu'on y accède par la montée de Zqaq el Hadjar.
 - Kattaniyine ou quartier des marchands de coton.
 - Ras Djenane ou colline des jardins.
 - Qalqaliyine.
 - El Aioun ou quartier des sources. Dans cette partie de la ville se trouve la source d'Aïn el Beghaï qui alimente en eau potable une partie de la population.
 - Guerniz ou quartier des chardons.
- **Fès-Jdid** comprend, outre le Dar Maghzen (Palais du Sultan) et le Mellah (quartier juif), trois subdivisions :
 - Fès-Jdid proprement dit.
 - Moulay Abdallah du nom du Sultan qui en commença la construction.
 - Sidi Bou Nafa, du nom d'un marabout qui y est enterré.